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Justo al cierre de esta edición nuestro abanderado Julio César La Cruz 
ganó la final de los 92 kilogramos del boxeo para concretar su cuarto 
cetro en Juegos Panamericanos. El bicampeón olímpico superó en un 
cerrado pleito (4-1) al brasileño Keno Machado y de esa manera sumó 
el primer oro de la escuadra que capitanea, y la segunda para Cama-
güey en Santiago 2023. Continúa creciendo la leyenda de “La Sombra”.

En el IX Festival Temático Audiovisual 60 
segundos, auspiciado por la universidad de 
La Habana, Lauren Pérez Muñoz y María Fé-
lix García Posada, de la Facultad de Lenguas 
y Comunicación camagüeyana obtuvieron 
sendas menciones. ¡Enhorabuena colegas!

Por Laura Marian Bacallao Padrón 
(Estudiante de Periodismo)

A Camilo Cienfuegos uno puede 
descubrirlo de muchas maneras. En la 
genuina risa de abuelos, en la broma 
popular, en la alegría sincera de los 
más niños. En la voz apasionada de 
una profesora de Historia, en la fina 
aguja de un sastre y en el balcón del 
antiguo cuartel militar Ignacio Agra-
monte, hoy Ciudad Escolar, puede 
también sentirse su esencia.

Es que Camilo no es una imagen, 
no es una consigna, Camilo es pue-
blo; y eso lo saben muy bien los 
camagüeyanos. Nosotros, que creci-
mos con el orgullo de sabernos inca-
paces de ser traidores, escuchando 
de las “camiladas”, lo recordamos 
en acciones, unido a esta tierra 
agramontina.

Si en Lawton nació, si en la Sierra 
Maestra se hizo guerrillero, si en 
Yaguajay libró una ofensiva inol-
vidable, en Camaguey dio una lec-
ción de moral única. Huber Matos, 
quien fuera su compañero de idea-
les revolucionarios, intentaba hacer 
de nuestro territorio un puerto de 
la sedición, un golpe al seno de la 
naciente Revolución. Camilo, el jo-
vial de siempre, el de los juegos de 
pelota, impuso el carácter y la con-
vicción que lo llevaron al Granma, 
dijo lapidariamente al traidor que 
estaba preso y que, como jefe del 
Ejército Rebelde, asumía el mando 
de la provincia.

A los equivocados, confundidos por 
Matos, a los que valoró como compa-
ñeros valiosos, explicó el alcance y el 
carácter del proyecto. Luego marchó 
con el pueblo, su pueblo, porque Ca-
milo sabía de unidad, de lealtad, de 
entrega y respeto a las masas.

Por eso necesitamos tanto a Ca-
milo. Necesitamos ese compromiso 
de asumir al pueblo a cuestas, con 
esa fidelidad a las causas justas, con 
su capacidad moral y su intransi-
gencia. Por eso, no murió un 28 de 

octubre, arrebatado por las aguas 
tempestuosas, porque lo más im-
portante de un hombre es su pensa-
miento y su ejemplo.

Camilo también nos recuerda que 
ni los hombres, aunque necesa-
rios, estarán siempre en vida, por 
eso hacer constantemente algo útil 
es imperativo, porque los tiempos 
cambian pero no la brújula. Que el 
sombrero alón ahora tiene forma de 
gorra, que el uniforme verde olivo 
anda entre los uniformes blanco y 
azules y los pulóveres, pero que quie-
nes lo llevan, son nuestra apuesta.

En los jóvenes, el Señor de la Van-
guardia puede volverse esquivo por 
momentos, pero hay que despertar 
ese Camilo “interno” en medio de 
tanta incertidumbre, realidad com-
pleja y valores olvidados. Revivir 
a ese que bromea y ríe, ocurrente, 
pero que no negocia sus princi-
pios, que no vive en una burbuja 
ignorando lo que le rodea y siente 
el compromiso con su presente y 
futuro.

Quizás influya en ello cómo expli-
camos su vida desde nuestras es-
cuelas, cómo hablamos de la guerra 
y de sus hombres, y de sus sueños, 
cómo lo sacamos del lema, la pan-
carta, la imagen del libro de texto, 
del nombre de la escuela, y conver-
timos sus 27 años en un verdadero 
listón para medir cuánto  podemos 
hacer los jóvenes.

Como respuesta, los jóvenes brin-
darán la flor, la mano sana, la lealtad, 
para “ni en la pelota”, ir en contra 
de los que en ellos confían. Pero no 
siempre sucede así, ni siquiera entre 
los cubanos que debimos aprender 
hace mucho que la juventud es, por 
principio, revolucionaria. 

Camilo no es un día, una flor en 
homenaje, es el joven que necesita-
mos hoy, dando el batazo barbudo 
a los que aún dudan de la estirpe y 
capacidad de un genuino líder po-
pular. Hay sonrisas y batallas para 
rato, al final del día siempre de-
bemos preguntarnos si vamos bien, 
Camilo.

AGRAMONTINOS:
La Asociación de Combatientes de la Re-

volución Cubana cumple sus primeros 30 
años, fruto de las luchas de nuestro pueblo 
por alcanzar sus objetivos de justicia social, 
libertad e independencia.

Está integrada por combatientes del Ejér-
cito Rebelde, heredero de las tradiciones 
combativas de nuestros mambises; los de 
la lucha clandestina que cumplían diversas 
y riesgosas misiones; los de Playa Girón que 
aunque muchos eran niños infrigieron la 
primera gran derrota al imperialismo yan-
qui en Ámerica; los de la Lucha Contra Ban-
didos, que mostraron derroche de valentía 
y patriotismo durante el enfrentamiento a 
las bandas de alzados.

Agrupa también a los continuadores de 
tanta historia, los internacionalistas, que 
saldaron su deuda con la humanidad; los 
miembros de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias, listos para junto al pueblo com-
batir al agresor hasta derrotarlo y alcanzar 
la victoria; y los del Ministerio del Interior, 
que garantizan la Seguridad del Estado, el 
orden interior y la tranquilidad ciudadana, 
familias que perdieron lo más entrañable 
de su vida, sus hijos, hombres y mujeres cu-
yos actos de valor y heroísmo los condeco-
ran y ubican en el más alto sitial de honor.

Prestigian además sus filas, fundadores 
del batallón fronterizo que con su pupila 
insomne desde los primeros momentos 
garantizaron la mirada vigilante y revo-
lucionaria hacia el territorio ilegalmente 
ocupado de la base naval yanqui en Guan-
tánamo; los que se prepararon como jefes 
de las Milicias Nacionales Revolucionarias 
cosechando los frutos iniciales de la Guerra 
de Todo el Pueblo; los reservistas que han 
dedicado años a su preparación y partici-
pación en actividades que demuestran la 
invulnerabilidad militar alcanzada, en de-
fensa de la Patria y las conquistas del so-
cialismo cubano.

Durante estos 30 años, junto a las nuevas 
generaciones, protagonizan una heroica 
labor ideológica, educativa, de valores, de 
atención a los asociados y de enfrenta-
miento a las violaciones e ilegalidades.

Conscientes de que son tiempos de amar 
y soñar, de ser útiles a la sociedad, de lu-
char y vencer, de claridad y definición, ra-
tificamos nuestra decisión irrenunciable e 
incondicional de defender la Revolución en 
todos los terrenos.

¡Por Camagüey todo!
¡A Cuba le ponemos manos y corazón!
¡Hasta la victoria, siempre!

Dirección Provincial ACRC

Más que 
una flor 
o un día
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LABORATORIO QUE BAJA DEL CIELO
Hace un mes publicamos en este 

espacio la preocupación por la reubi-
cación del laboratorio del policlínico 
José Martí en la edificación de la clí-
nica dental Pino Tres ante el proceso 
de rehabilitación que se lleva a cabo 
en la unidad asistencial. Una comi-
sión creada para evaluar el problema 
reconoció la justeza del reclamo y en 
consecuencia se reorganizaron los 
servicios, y el laboratorio fue trasla-

dado hacia el Centro de Educación y 
Promoción de Salud en la calle Martí.

LA HISTORIA DE UN TRANSFORMADOR
Luego de un largo, complejo y esca-

broso proceso ya la comunidad Guano 
Alto, en Vertientes, tiene transforma-
dor. La empresa eléctrica desde el 
municipio y hasta la provincia estu-
vieron involucradas en el trámite que 
llevó sacar una pieza de un lugar para 
otro, en más de una ocasión, sobre 
todo con la presión de que no son mu-
chos los transformadores que están 
en almacén en estos momentos, hasta 
que felizmente la población pudo te-
ner servicio.

¡HAY QUE VER COSAS!
“Permítanme preguntar al Ministe-

rio de Transporte, utilizando las pági-
nas de Adelante, para hacerlo público, 
pues ni ‘amarillos’ ni otros inspecto-
res o autoridades me han podido dar 
respuesta. ¿Cuántas personas deben 
viajar en un coche de tracción ani-
mal? ¿Existe alguna protección para 
los caballos que tiran de los carroma-
tos? Recientemente fui testigo de lo 
que considero más que un abuso, un 
crimen público. Un coche construido 
con capacidad para veinte pasajeros 
con cuatro ruedas de auto y tirado por 
un solo caballo. Tengo foto”, nos dice 
Claudio Torres, vecino del reparto Vic-

toria de Girón. Bueno, esperemos al-
gún oído receptivo.

DE LAS GOLONDRINAS DEBEMOS SABER
La dirección del Departamento de 

Sanidad  Animal del Ministerio de la 
Agricultura nos remite un interesante 
documento sobre la presencia de la 
golondrina nirundo rústica, una de las 
aves migratorias con mayor distribu-
ción en  el mundo, por lo que su enorme 
población no implica que se encuentre 
en peligro de extinción. Con la infor-
mación ofrecida se da respuesta a un 
tema abordado por nuestra sección 
sobre ataques de que fueron víctimas 
decenas de avecillas a causa del des-
conocimiento de cómo alejarlas.

No hay desarrollo con reservas

Cierto es que mu-
chas de las limita-
ciones financieras 

y productivas que hoy vivimos esca-
pan de la voluntad de la instituciona-
lidad cubana. Sin embargo, colectiva-
mente, como dueños de la tierra, las 
fábricas, amparados en novedosos y 
favorecedores marcos legales, con re-
levantes aportes científico-técnicos 
en la mano, resultados de la labor en 
las universidades y polos afines, de-
bemos reconocer que hay mucho por 
hacer en el empeño que desvela a 
tantos de desarrollar la sociedad cu-
bana.

En Esmeralda, con una población 
de más de 20 000 habitantes y un 
impacto significativo en el orden 
agropecuario y turístico, aunque sus 
estructuras de dirección y principales 
dirigentes mantienen un amplio pro-
grama de trabajo, los resultados no 
llegan al plato, ese espacio donde las 
familias valoran la efectividad de las 
acciones administrativas.

Hasta la UEB Cárnica del territorio 
llegó esta semana una comitiva presi-
dida por el primer secretario del Par-
tido, Federico Hernández Hernández. 
La unidad está urgida de remodela-
ciones en su infraestructura y de la 
modernización de la maquinaria; para 
ambas acciones falta planificación y 
gestiones alternativas.

No obstante, lo más alarmante y que 
golpea el salario a sus 31 trabajado-
res, es cuando no pueden procesar 
alimentos por el incumplimiento de 

lo contratado por parte de la Agricul-
tura; solo este mes les deben el equi-
valente a 15 toneladas de picadillo. 
El asunto, al decir de las autoridades 
municipales, tiene dos caras: el defi-
ciente proceso de contratación en el 
que se incluyeron números a los que 
realmente no llegarían y luego, el con-
trol y exigencia de lo pactado. A esto 
se suma la insuficiente autogestión 
para la compra de materias primas 
que permita incrementar los índices 
productivos y revertirlos en mayo-
res ventas para la comunidad y otras 
áreas de la provincia. 

El colectivo de Zavro, en su mayo-
ría jóvenes, tiene una evidente dis-
posición para trabajar, pues con una 
caldera rota han batido masa en ollas 
para no parar las elaboraciones. Aun 
así no han utilizado todas las vías a su 
alcance pues, como les señalara Her-
nández Hernández, tienen que buscar 
el encadenamiento con productores 
de arroz, mejorar la autogestión para 
disminuir la dependencia de la UEB 
con la empresa provincial.

En la sucursal láctea de Esmeralda, 
aun cuando hay equipamiento defec-
tuoso, que no permite la conservación 
a largo plazo de la leche, y no reciben 
todos los días la cantidad que les 
permita poner en funcionamiento su 
capacidad instalada, el gran inconve-
niente está en la apertura del punto 
de venta en el territorio, que no se 
concreta por ¡una firma!

Los compromisos de los produc-
tores con los más de dos millones 

de litros a entregar a la industria en 
2024 fueron valorados durante el en-
cuentro con algunos de ellos y las 
máximas autoridades de la provincia, 
donde sobresalió la significación del 
acuerdo para las distribuciones socia-
les del alimento en escuelas, hospita-
les y dietas médicas. 

También evaluaron la falta de los 
paquetes tecnológicos para lograr 
mayor rendimiento de los cultivos, de 
los insumos y piezas de repuesto, así 
como de la organización de recursos 
que pueden ponerse a disposición de 
la agricultura aunque no pertenezcan 
al organismo.

El cumplimiento de la campaña de 
frío llevó un análisis más detallado. 
Los números redondos alardean de 
un sobrecumplimiento total; sin em-
bargo, el desbalance de las variedades 
deja en evidencia la mala planifica-
ción y el descontrol de lo que se hace 
con la tierra entregada y la contrata-
ción final, pues en viandas, hortalizas 
y frutas los resultados están por de-
bajo del 50 % de lo estimado. El Go-
bernador, Jorge Enrique Sutil Sarabia, 
señaló las deficiencias de la labor de 
los comités de concertación y contra-
tación, a lo que se suma la labor de 
Acopio, que todavía tiene deudas por 
más de 500 000 pesos.

El Primer Secretario del Partido 
reflexionó en que no todos los pro-
blemas del sistema de la Agricultura 
son de financiamiento, sino de trabas 
organizativas, de desconocimiento 
de los tiempos productivos, de fis-
calización del uso de los recursos y 

del combustible, que aunque poco, 
se prioriza para tan sensible misión. 
Urge, señaló Hernández Hernández, 
desarrollar la agricultura, en tecnolo-
gía e infraestructura, en el territorio 
que está abocado a convertirse en el 
principal suministrador de la cayería 
norte, enclave decisivo en la gestión 
turística de la provincia y el país. Todo 
esto sin desconocer que el productor 
tiene que verse beneficiado en espe-
cias y dinero por su labor, mas el pue-
blo ha de recibir la mayor ganancia en 
tanto lo que consuma sea cada vez a 
precios más asequibles.

No hay en Esmeralda un cuadro di-
ferente al del resto de los territorios: 
aunque trabajan en el programa de 
la vivienda no cumplen; el consejo 
energético funciona pero continúan 
los fraudes eléctricos e irregularida-
des con el combustible; el abasto de 
agua no es del todo regular. Sutil Sa-
rabia aseguró, además, que el grupo 
de enfrentamiento a las ilegalidades 
no realiza su trabajo preventivo y de 
control con la severidad requerida.

No obstante, Esmeralda cuenta con 
hombres y mujeres en el surco, las fá-
bricas, los consultorios médicos, las 
escuelas, tiene potencialidades sin 
aprovechar, vías de encadenamiento 
para mayores producciones, y lograr 
importaciones de las materias pri-
mas que no se puedan generar aquí. 
Para el éxito no hay una sola vía, las 
soluciones tienen muchos caminos, 
todos hacia el encargo de satisfacer, 
eficiente y efectivamente, las necesi-
dades de la población.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

 Actualidades

Escenas como esta de 
la esquina de Javier de 
la Vega y Cornelio Porro, 
muy cerca de la Plaza de 
la Revolución, se repiten 
esta semana en múlti-
ples zonas de la ciudad 
de Camagûey.

Estudiantes de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz rechazaron el genocidio 
israelí contra el pueblo de Pales-
tina, en el marco del ingreso de 
alumnos extranjeros como miem-
bros de la Federación Estudiantil 
Universitaria.
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Por Rolando Sarmiento Ricart

Crecer con calidad de afi-
liados a la Asociación 
de Combatientes de la 

Revolución Cubana (ACRC) 
es para Juan Carlos Valien-
te Zaldívar, coronel retirado 
y presidente provincial de la 
distinguida institución, ratifi-
car que la misión principal de 
los revolucionarios asociados 
siempre será defender a la 
Revolución dondequiera que 
estén.

“Sí, en el país fuimos destaca-
dos en integrantes y llegamos 
a contar con más de 20 000 
combatientes camagüeya-
nos. Después de la pandemia 
descendimos a unos  19 100 
organizados en 966 asocia-
ciones de base pero  vamos 
a ingresar nuevos y valiosos 
jóvenes de las FAR, el Minint 
y destacados en las diferen-
tes organizaciones de dife-
rentes sectores del país que, 
por sus méritos y resultados 
vigentes, merecen estar en la 
ACRC”.

El presidente de los comba-
tientes camagüeyanos afirmó 
que el cumpleaños 30 lo con-
memorarán con  diversas ac-
tividades  este 28 de Octubre, 
fecha que marca el aniversa-
rio 65 de la desaparición de 
Camilo Cienfuegos, máximo 
exponente de la indestruc-
tible unión del pueblo, sus 
adolescentes y jóvenes que a 
la distancia del tiempo perpe-
tuan su sonrisa de fidelidad y 
victoria.

La Asociación de Com-
batientes de la Revolución 
Cubana se fundó el 7 de di-
ciembre de 1993 en solemne 
ceremonia patriótica donde 
fue elegido el Comandante de 
la Revolución Juan Almeida 
Bosque como su presidente 
nacional, y como presidente 
de honor al Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz.

Sin embargo, el proceso 
constitutivo de base hasta la 
dirección provincial afirma que 
la fecha oficial de la funda-
ción de la ACRC en Camagüey 
coincidió con la inolvidable 
desaparición del Comandante 
Camilo Cienfuegos. “Por ello, 
aseguró Valiente Zaldívar, la 
conmemoración  de ambos 
acontecimientos se abrazan 
con la rica historia del pue-
blo cubano y quienes defien-
den sus conquistas y libertad, 
siempre alertas para pre-
servarlas al precio que sea 
necesario”.

Carlos Abreu Sánchez lleva 
medio  siglo de su vida  como  
torrero de la Empresa Eléc-
trica, pero era muy joven en 
los años de la década del 
1980 cuando voluntariamente 
llegó a la República Popu-
lar de Angola, aunque tam-
bién en su expediente militar 
constaba que era liniero de 
comunicaciones.

“En Luanda, como hacía 
falta un torrero aéreo en 
Catimbala, allá por Ben-
guela,  asumí y controlé el 
tráfico de las naves aéreas, 
civiles y militares que usa-
ron ese aeropuerto. Cumplí 
mi misión…”.

A otro compañero suyo de 
la empresa eléctrica, Lázaro 
Alberto Cadena López, le 
tocó por dos años ser oficial 
de un batallón LCB, Lucha 
Contra Bandidos, pegado a 
la frontera con Zaire: “Fui 
como teniente, jefe de pe-
lotón de Infantería motori-

zada y regresé capitán, por 
estímulo de cumplimientos 
militares”.

Lázaro no quiere que de-
jemos de decir que durante 
su misión padeció de ma-
laria, estuvo mal, y nunca 
dejó de pensar en Reinier 
y Dilier, sus hijitos muy pe-
queños que dejó al cuidado 
de la mamá, Isabel Estrada 
Carmenate, su querida es-
posa, con quien cumplirá “46 
años de casado en el próximo 
enero”, recalca el combatiente 
internacionalista.

Muy cerca del set de entre-
vistas permanecía callado, 
dando mantenimiento a 
equipos digitalizados de la 
Empresa Eléctrica, Eduardo 
Moronta Sarduy, a quien 
conocí en 1976 en el Regi-
miento Gloria Combativa en 
Lesca, donde se preparaban 
los batallones de Ciego de 
Ávila, Las Tunas y Camagüey 

para cumplir misiones en 
África.

Moronta ha sido electricista 
bancario, tirador de ametra-
lladora en Lesca, marinero, 
político y oficial de una ba-
tería de obuses en Cabinda. 
Y en verdad, lo recuerdo en 
algunas de esas acciones mi-
litares al hoy teniente coronel 
de la reserva.

“Fui electricista del banco 
en 1974 en Camagüey, mari-
nero en el servicio militar. 
Cuando Angola me presenté 
al comité militar con mi tío, 
que había sido de la Columna 
No. 1 de Fidel y me enviaron 
para Lesca como ametralla-
dor. Después estuve hasta 
1977 en una escuela militar en 
La Habana donde aprendí y 
enseñé sobre distintas espe-
cialidades; y todo el tiempo 
en Angola, 1977-79, lo pasé 
en Cabinda, siendo oficial de 
una batería de mortero”.

Combatientes por la Revolución

Por Gretel Díaz Montalvo (Trabajadores). Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

A Michel Mirabal, el artista de la 
plástica, le gusta Camagüey y 
no se esconde para decirlo. Es 

que esa es, precisamente, la causa 
que lo motiva desde hace meses a 
coordinar con amistades y clientes 
del continente europeo para traer 
donativos a esta provincia.

Es la tercera ocasión que irrumpe 
en hospitales agramontinos con je-
ringuillas, guantes, todo tipo de ma-
teriales gastables, medicinas, ropa y 
juguetes.

Camagüey, dijo, me ha acogido, 
pero además es una ciudad grande 
en donde se atienden personas de 
diferentes provincias y, así, nuestra 
ayuda llega a más necesitados.

Este contenedor se conformó 
en España, pero era tanto que allá 
quedó casi la mitad de otro, por lo 
que pensamos continuar buscando 

las necesidades del territorio para 
volver en febrero próximo, destacó.

Sabemos que son muchos los pro-
blemas económicos que tenemos y 
las necesidades. Por eso creo que 
debemos apoyarnos entre todos 
y que si podemos aportemos un 
granito de arena y salvemos vidas, 
añadió.

Según detalló Iria Alba, directora 
del proyecto, desde 2015 esa ha sido 
una tarea constante para ellos, la de 
buscar colaboradores y entregar do-
nativos de diversos tipos a los más 
necesitados. Por eso instan a quie-
nes deseen enviar donaciones a la 
isla, porque estos sí llegan a quie-
nes les hace falta.

Instituciones médicas como el 
hospital pediátrico Eduardo Agra-
monte Piña, el provincial Manuel 
Ascunce, el ginecobstétrico Ana 

Betancourt, el hogar de ancianos y 
casas de niños sin amparo familiar 
recibieron partes de estos insumos, 
que como detalló Idelvis Escobar 
Paz, funcionaria de la dirección 
provincial de Salud que atiende re-
laciones internacionales, donativos 
y proyectos, de igual manera llega-
rán a los municipios.

En lo que va del año, añadió la 
doctora, este es el donativo más 
grande que hemos recibido. Tiene 
un monto de alrededor de 52 000 
euros e incluye zapatos, ropa, cu-
leros desechables, camas, sillas de 
ruedas, andadores, insumos que re-
suelven muchas de las urgencias que 
tenemos.

Cuba no está sola
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Leandro Pérez Pérez

Jorday Aróstegui Morell cree poco probable los éxi-
tos suyos en el plano individual, sin el apoyo inesti-
mable de la familia, de la estructura de la Empresa 

Eléctrica para el fomento de los sistemas de innova-
ción y de la ANIR, que todos los años produce conti-
nuamente soluciones importantes.

Bajo el prisma de aglutinar ideas, de consultar fuen-
tes bibliográficas nacionales y foráneas, el ganador del 
premio económico de mayor impacto de este año del 
movimiento de innovadores de la provincia, galardón 
que no esperaba, asegura que desde la niñez sintió in-
clinación por jugar con baterías, cablecitos, hasta el 
punto de no dudar en poner en la boleta en la Vocacio-
nal Máximo Gómez la carrera de Ingeniería Eléctrica.

Fue lo mejor que sucedió. Egresado hace seis años 
de la Universidad, apenas puso un pie en el despacho, 
el entonces especialista principal le pidió aprendiera 
trabajar en un software para realizar estudios del con-
sumo en las redes de distribución a través de las cua-
les llega la corriente a los hogares o centros laborales.

“La mejora no se percibe a nivel del cliente, pero este 
trabajo, uno de los tres por los que recibo el premio, 
aborda la reconfiguración de redes, una técnica que 
cambia la forma en que llega la energía a los usuarios.

“Le damos el mismo servicio eléctrico, con un costo 
menor hacia nosotros, se ahorra combustible, deja de 
emanar CO2 a la atmósfera y lleva a su vez un impacto 
amigable con el medio ambiente”. La energía que se 

ahorra por ese concepto es contemplada en otras li-
teraturas como pérdidas, a lo que Jorday cataloga de 
insumo, algo necesario que garantiza reducirlas. 

El grupo de trabajo estudió la red de distribución del 
municipio de Camagüey, el cual tiene cuatro subesta-
ciones de 110/13.8 kV, encontraron allí las posibilida-
des de hacer las mejoras que pusieron en marcha en 
varios circuitos. “Todos los autores reconocen que es 
la mejor, más económica, no necesita invertir recursos, 
solamente determinar cuáles son los puntos óptimos”.

—Por lo que veo, ¿la reconfiguración es clave?
—Cuando uno quiere bajar las pérdidas existen va-

rias técnicas, como esta de la reconfiguración; otras 
pueden ser el cambio de conductores de mayor capa-
cidad e instalar bancos capacitores, pero dada la esca-
sez de financiamiento para mejorar un poco más, esta 
es una gran alternativa.

—Desde el punto de vista económico, ¿a cuánto se 
remonta la efectividad de los tres trabajos?

—Las otras investigaciones están regidas por una 
perspectiva muy parecida, lo único que cambia son los 
modelos matemáticos. El cálculo está por más de 78 
millones de pesos, porque un MW lo convertimos al 
costo de un kilowatt de 3,62 centavos.

—¿En este campo energético, cuál es su idea futura? 
—Tengo varios campos abiertos. He estudiado temas 

relacionados con la energía fotovoltaica y estoy en-
frascado en el Doctorado, pasión por el estudio que 
implica nuevas acechanzas en el campo de la investi-

gación y muy vinculado al Departamento de Ingeniería 
Eléctrica de la Universidad de Camagüey.

El despacho eléctrico de la empresa es visto por la 
población como el lugar donde indican: quiten o pon-
gan la corriente y es más que esa escueta y equivo-
cada concepción. Abarca el área de regímenes, donde 
labora Jorday; la operativa, dedicada a operar el sis-
tema y un grupo que analiza cómo es mejor la ma-
niobra, si están saliendo bien, la energía que se está 
consumiendo.

En fin, si los voltajes en las barras son los correctos 
para que los clientes no tengan alto o bajo voltaje, asi-
milar las quejas. Quizá no dependan de problemas de 
operación, sino de mejoras constructivas, uno de los 
tantos temas que trabajan dentro del mismo despa-
cho, sitio donde habrá que contar historias de vida, 
como lo propuso Jorday con una pasión tremenda.

La pasión de Jorday

Por Yang Fernández Madruga

Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Para construir a la Unión 
de Jóvenes Comunistas 
(UJC) a semejanza de sus 

miembros, se necesita más 
que el verbo. Son insuficientes 
las intenciones si no se conju-
gan las palabras con la acción 
creadora, como lo expresan los 
integrantes del Comité de Base 
de la Fábrica de Cemento 26 de 
Julio, de Nuevitas, destinados a 
convertirse en hacedores fun-
damentales del futuro de esa 
instalación.

Las características del muni-
cipio lo definen como territo-
rio industrial de importancia 
estratégica para la nación, y 
cuenta con 2 306 muchachos 
que conforman la organización 
juvenil. Estudiantes y trabaja-
dores se forman y superan para 
generar el impulso efectivo en 
los distintos polos producti-
vos. En la entidad cementera, 
que atraviesa por un proceso 
de modernización desde 2021, 
se siente el peso de ese sector. 
Se percibe el compromiso en 
la obra de la especialista B co-
mercial, Maray Martínez Lago.

“Tengo 20 años y laboro como 
almacenera. Despacho las soli-
citudes de recursos para que la 
construcción no tenga contra-
tiempos y siga adelante. Estoy 
en la Universidad en primer 
año de Ingeniería Química, y 
cuando me gradúe quiero tra-

bajar en los laboratorios de 
este centro. Aquí me he incor-
porado a convocatorias de la 
UJC, como las celebraciones 
por el aniversario de la insti-
tución, de efemérides patrió-
ticas, matutinos, y al reunirnos 
tratamos de salir de los espacios 
formales para plantear las preo-
cupaciones relacionadas con la 
empresa y el funcionamiento 
de la organización”.

El secretario del Comité de 
Base en la “26 de Julio”, Dairon 
Mendoza Garrido, resulta otro 
ejemplo. Labora como espe-
cialista B en inversiones y su-
pervisor de obras civiles en el 
ambicioso proyecto, que posi-
bilitará el ascenso de la elabo-
ración de cemento por vía seca, 
la disminución de los índices 
de combustible, del consumo 

de energía eléctrica y el uso de 
la solar en algunas estructuras, 
entre otros beneficios.

Mendoza Garrido destaca el 
rol de sus muchachos en “los 
quehaceres voluntarios relacio-
nados con la limpieza en áreas 
claves, como la de suministros, 
con sus lugares de almacena-
miento, y algunos de pintura”. 
Sobre la mirada interna hacia 
su comité comentó que “trata-
mos de huir de viejos esquemas 
y vamos a la playa, compartimos 
lo que nos preocupa, o nos reu-
nimos de una manera armoniosa 
sin que medie la presión”. 

Plantea que “hacemos caldo-
sas y nos repartimos las tareas 
para avivar el espíritu de colec-
tividad: uno busca la leña, otro 
el caldero, los alimentos… pro-
piciamos que todos se sientan 

vinculados, incluso, los que no 
pertenecen a la UJC. Convida-
mos a los chicos de la Empresa 
Comercializadora de Cemento 
(Ecocem), a los de la de man-
tenimiento y los de asistencia 
y servicios. Siempre los recibi-
mos con los brazos abiertos”.

El especialista principal co-
mercial de Ecocem, Lennier Ce-
pero Fernández, será uno de los 
nuevos rostros que militarán en 
las filas juveniles. “Es un honor 
que me realicen el proceso de 
crecimiento, es una forma de 
brindar mi apoyo al país. Los 
jóvenes de aquí tenemos bue-
nas ideas, iniciativas, perspec-
tivas, siempre enfocadas en el 
progreso y en la obtención de 
los mejores resultados para la 
institución”, expresa.

A SEMEJANZA DE SU TIEMPO
Con la realización de la Asam-

blea Municipal del XII Congreso, 
quedaron expuestas inquie-
tudes sobre el transporte, los 
altos precios, las modificacio-
nes de los reglamentos y esta-
tutos, las nuevas políticas para 
ser cuadros profesionales, la 
producción de alimentos y las 
limitaciones que ocasiona el 
bloqueo a la Mayor de las Anti-
llas. Alega Dairon Mendoza que 
en el contexto actual se nece-
sitan transmitir las verdaderas 
esencias de la organización y 
los valores que urgen para in-
suflar nuevos aires al país, en 
los diferentes sectores.

“Los jóvenes responden a su 
momento histórico, y a los de 
hoy nos corresponde salva-
guardar y llevar a la práctica las 
enseñanzas que nos legaron lí-
deres como Agramonte, Martí y 
Fidel”, dice Dairon. Maray opina 
que la UJC debe “motivar más, 
ser proactiva, alejarse de la 
imagen de que solo recoge la 
cotización”. Mientras, Lennier 
cree que podrían mejorar las 
dinámicas con la visita a luga-
res históricos y la promoción 
de intercambios con mucha-
chos de otras zonas.

Confiesa Dairon que el aje-
treo en la fábrica demanda un 
elevado esfuerzo, de lunes a 
sábado. “Una vez terminada la 
etapa constructiva, iniciaremos 
un período de alta prepara-
ción por los equipos novedosos 
que manejaremos”. Aclara que 
la reinauguración de la enti-
dad cementera posibilitará el 
avance sustancial de Cuba en 
múltiples sectores.

En el año en curso, el colec-
tivo juvenil de la “26 de Julio” 
fue merecedor de la Bandera 
de Honor, máxima distinción 
que confiere el Comité Nacio-
nal de la UJC. “Esta hazaña se 
alcanzó en 2012, y ahora la re-
petimos por el rol imprescin-
dible que tendremos una vez 
quede inaugurada”, afirma Dai-
ron, quien asegura que son el 
futuro de la planta. Ellos crecen 
como cimiento de la “26 de Ju-
lio”, y también del país.

Fábrica de Cemento: con cimientos 
juveniles y seguros
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Más de 100 agencias de viajes, 
operadores, hoteleros y socios 
comerciales participaron de la 

presentación de los cayos Paredón y 
Cruz como destinos turísticos. Ese fue 
el objetivo principal de la bolsa de tu-
rismo Destinos Gaviota en su quinta edi-
ción, que tuvo lugar en la cayería norte 
camagüeyana.

Durante el evento trascendió que un 
cuarto hotel está listo para entrar en 
operaciones; con esto sumarían más de 
2 000 habitaciones en funcionamiento 
en un área todavía en inversiones y 
que destaca por sus paisajes natu-
rales, ofertas recreativas y novedosa 
infraestructura.

Alrededor de 1 200 personas partici-
paron del evento, en el que estuvieron 
representantes de países como México, 
Canadá, Reino Unido, Chile y Perú.

Renée Boisvent, vicepresidente de 
productos de Transat, una agencia ca-
nadiense a través de la cual anualmente 
llegan a Cuba más de 250 000 turistas, 
comenzó su carrera en Varadero en 1984, 
por lo que conoce muy bien los atracti-
vos de la nación para el turismo.

“Con Cuba tenemos una historia de 
amor de hace muchos años, nosotros 
ahora somos uno de los principales tu-
roperador y línea aérea que operan aquí. 
La oportunidad de la bolsa ha sido buena 
para enseñar los grandes productos que 
se pueden encontrar en Cayo Cruz.

“Operamos en Cayo Coco, pero viendo 
todas las novedades que tienen en es-
tos cayos seguro que nos va a permitir 
aumentar las ventas hacia aquí, pues la 
verdad, lo que hemos visto en estos días 
nos ha dado mucha confianza, al cana-
diense le va a encantar pasar aquí sus 
vacaciones.

“Pensamos que este tipo de activida-
des ayuda no solo al cayo sino a todo 
el país porque permite al consumidor y 
al agente de viajes ver con sus propios 
ojos lo que se hace en Cuba. Y nosotros 
estamos aquí para apoyar la operación 
turística cubana”.

Iberostar Cuba, con 30 años de labor 
en el país, anunció la pronta apertura 
del hotel Iberostar Selection La Habana 
y la labor que promueven con el cum-
plimiento de la agenda 2030 al eliminar 
el uso del plástico en sus instalaciones.

Según Alexis Torres Velázquez, direc-
tor de marketing de Iberostar Cuba, este 
destino se caracteriza por contar con ex-
celentes anfitriones y la defensa de va-
lores culturales identitarios de la región 
cubana con una naturaleza paradisíaca.

“Hasta el momento estábamos en La 
Habana, Varadero, Trinidad y los cayos 
centrales, ahora aquí con Coral Level 
Esmeralda, Iberostar Selection, en este 
oasis perdido, podemos promover una 
Cuba que es más que sol y playa, porque 
este lugar tiene una naturaleza impre-
sionante y nos conecta con el oriente 
del país.

“Este es un mercado muy prometedor 
para Canadá, Europa y Latinoamérica”.

Cayo Cruz, al norte de Camagüey, en el 
municipio de Esmeralda, tiene una su-
perficie de 26 kilómetros y se conecta 
con la isla de Cuba por un pedraplén de 
42 kilómetros. Sus recursos pesqueros 
son de gran relevancia para la economía 
y el turismo.

La vegetación de las áreas emergidas 
está conformada por bosques de man-
glares que aparecen fundamentalmente 
en los extremos del cayo. La fauna, va-
riada, está compuesta por aves, anfi-
bios, reptiles y moluscos.

Este es el escenario ideal para la pro-
moción del turismo de campamento 
como modalidad de intercambio cul-
tural y de recreación que promueve la 
agencia mexicana Edutravel. La firma 
del convenio fue el 24 de octubre y la 
presentación oficial será en la próxima 
feria de turismo en 2024. 

Destinos Gaviota en Cayo Cruz incluye 
la promoción de acciones en el poblado 
de Brasil, antiguo Jaronú, y en la ciudad 
cabecera con casi 510 años de historia, 
aseguró Isabel González Cárdenas, re-
presentante del Gobierno para las inver-
siones en el lugar.

“Para la preparación del evento se 
concibieron más de 200 tareas con el fin 
de dejar listo el cayo para mostrar sus 
potencialidades y novedades. La unidad 
de acción de todos los organismos de la 
provincia fue imprescindible para el re-
sultado de este programa.

“Además, evidenció que el destino Ga-
viota en Cayo Cruz es responsabilidad 
de todos los camagüeyanos, pues el re-
sultado final tributa al desarrollo de las 
actividades económicas y sociales de la 
provincia”.

Uno de los escenarios de los fam trips 
fue el hotel Valentin Cayo Cruz. Luis 
Ávila Vallejo, director de operaciones de 
dicha cadena, comentó que Camagüey 
es un destino en el que, además de la 
recreación, la cultura tiene un valor 
preponderante.

“La feria promocionó este destino, que 
es un cayo súper bonito y era el gran 
desconocido. Esta es una oportunidad 
muy grande, pues cuando se habla así, 
preparamos una marca que atrae a los 
clientes.

“La idea de Gaviota y el formato que 
tiene nos ayuda a gestionar cómo se 
promociona y se pone en el mapa en 
muy poco tiempo, comercialmente ha-
blando es muy prometedor.

“Decimos que cuando más comple-
mentos haya es más fácil vender el des-
tino, y en Cuba el turismo es más que 
playa, porque ofrece amabilidad, buen 
servicio, sonrisa y la cultura”.

Con un intenso programa de presen-
taciones e intercambios, recorridos por 
hoteles y excursiones, con vistas a de-
notar los atractivos de este destino ce-
rró la bolsa turística Destinos Gaviota 
donde se promovió la firma de conve-
nios y cartas de intención entre empre-
sarios nacionales y extranjeros.

El Grupo Gaviota, con una infraestruc-
tura de más de 35 000 habitaciones en 
el país, organizador del evento promo-
cional, está presente en los principales 
destinos turísticos de la nación cari-
beña, tanto en ciudades como los de 
playa y naturaleza.

Cayo Cruz, un paraíso para el 
turismo en Cuba

Por Enrique Atiénzar Rivero 

A pesar de dificultades afronta-
das en 2023, los trabajadores 
de la Empresa Geominera Ca-

magüey muestran signos de recupe-
ración en este penúltimo trimestre, 
específicamente en fondos exporta-
bles para cerrar un año cumpliendo, 
aun cuando tal indicador resultó uno 
de los más afectados.

Yusmiel Sánchez Silva, director de 
operaciones de la entidad e ingeniero 
geólogo de profesión, graduado en la 
Universidad Antonio Núñez Jiménez, 
de Moa, dijo que la estrategia trazada 
posibilita cambios en este frente y la 
exportación materializada de cuatro 
cargas de cromo y una quinta pre-
vista para cerrar el año.

En cuanto al oro, otro de los fondos 
exportables, se muestra un balance 
positivo en el proceso productivo en 
la planta industrial de la empresa, 
radicada en la región tunera de Jo-
babo, mientras aseguró el directivo 
se hará un embarque de este metal 
precioso concretado en septiembre y 
un segundo para noviembre.

Los trabajadores de esta indus-
tria, afiliados al Sindicato de Energía 
y Minas, aseguran la producción de 
agromena, que se utiliza para la ela-
boración de fertilizantes, a partir de 
la zeolita y carbonato de calcio, en un 
yacimiento ubicado en ese entorno, 
un poco más alejado del mineral del 
siglo, que se utiliza como pienso ani-
mal en sustitución de importaciones.

Ellos aseguran producciones alter-
nativas más directas para la comer-
cialización en el mercado minorista 
y el sector poblacional, entre ellas, 
pintura de vinyl, de todos los colo-
res, lejía de cloro, detergente lava 
suelos y líquido, colonia, desodo-
rante y talco perfumado.

Las oficinas centrales de la Em-
presa, radicadas en las afueras de 
la ciudad de Camagüey, fue sede del 
acto central territorial por el Día del 
Trabajador Geólogo Minero, coin-
cidente el 24 de octubre con los 63 
años de la nacionalización por el 
Gobierno Revolucionario de 166 em-
presas pertenecientes a personas o 
firmas norteamericanas, como res-
puesta al bloqueo criminal impuesto 
por Estados Unidos.

En la ceremonia, presidida por Ro-
berto Conde Silverio, miembro del 
Buró Provincial del Partido Comu-
nista de Cuba, se le rindió homenaje 
a trabajadores y cuadros destaca-
dos, y se leyó un mensaje de salu-
tación y de convocatoria para seguir 
esforzándose, enviado por Fede-
rico Hernández Hernández, máxima 
autoridad política en el territorio 
agramontino.

Lyan Alonso Alfonso, secretaria 
general del Buró Provincial del sin-
dicato del ramo, en la clausura, ex-
hortó a los trabajadores a continuar 
como hasta ahora, y condenó la cri-
minal barbarie de Israel sobre la po-
blación civil de Palestina.

Signos de 
recuperación 
productiva de 

geólogos mineros
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A cargo de Yanetsy León González

• A inicios de octubre, El Almacén de la Imagen llegó al DocuRock en Tenerife, España. Hoy 
ofrecemos el diálogo de Adelante con el productor y programador de ese festival canario

De Benjamín Reyes Báez 
primero impactan la mi-
rada y el silencio. Tiene 

la vista entrenada como perio-
dista cultural, de hecho, por ahí 
empezó la relación profesional 
con el cine. Se le teme a esa 
manera callada de observar 
porque le brotan como de la 
boca del Teide palabras morda-
ces, criterios agudos. Cuando 
apenas lo conoces, el enfoque 
de sus preguntas te lleva a zo-
nas de incomodidad. Luego de 
mucho conversar sientes que 
incluso desde el principio ha 
escuchado y respetado cuanto 
dices. Es un canario excepcio-
nal. Si fuera un despiadado no 
se hubiera inventado un festi-
val en su amada isla de Tene-
rife, donde teje y amplía las 
redes entre músicos y cineas-
tas, melómanos y cinéfilos, con 
toda una comunidad de entu-
siastas de la cultura.

—¿A qué atribuye el surgi-
miento del DocuRock?

—Soy periodista especiali-
zado en cine. He ido durante 
20 años a los festivales más im-
portantes en España. Con ese 
bagaje quise crear uno en Te-
nerife. Empezamos con seis do-
cumentales de rock en el Círculo 
de Bellas Artes en Santa Cruz en 
2015. Duró un fin de semana. El 
Festival Internacional de Cine y 
Música DocuRock ha evolucio-
nado con proyecciones, debates 
y conciertos. Llega a 16 munici-
pios y a diversos espacios. Que-
remos llegar a todo el mundo.

Antes de profundizar en la 
parte del audiovisual, enfo-
camos ese gusto musical irre-
verente en el panorama de lo 
folclórico autóctono, la otra raíz 
de un empecinado en ofrecer el 
cine como el más espectacular 
de los riffs.

—¿Tocó usted de adolescente 
en alguna banda?

—No, pero desde pequeño me 
encanta el rock. A los 13 años, 
Pedro, un compañero del cole-
gio me dio el disco Highway to 
Hell de AC/DC y me dijo: “esta 
es la Biblia de Rock”. A partir de 
ese día, mi vida cambió. En Ca-
narias ha sido una cultura un-
derground, desde finales de los 
años ‘60. De hecho, la segunda 
banda de España surge en La 
Laguna, un municipio de Tene-
rife. Se llama Guerrilla Urbana, 
aún activa, liderada por Miguel 
Díaz “Zurda”. Estuvo en el festi-
val. Por el rock también organi-
zamos la muestra de imágenes 
a propósito del aniversario 60 
del Club A-GoGo, el primer lo-
cal de conciertos de rock en 
Canarias y donde las mujeres 

estrenaron las minifaldas. Esas 
chicas yeyé iban a bailar rock 
and roll. Ahí estuvo el famoso 
dúo de Juan Pardo y Junior.  Los 
Rolling Stones iban a venir en 
los ‘70 pero pedían demasiado 
dinero y al final tocaron sus 
teloneros, los Tomcats. En el 
A-GoGo cabían 2 000 personas. 
Era un pequeño espacio de li-
bertad, con una bolera. Ahora 
se llama el Bar Rock.

—Su mirada es el filtro. ¿Qué 
tiene en cuenta para seleccio-
nar las películas?

—Para que una película sea 
seleccionada en el festival 
tiene que contar una historia, 
por ejemplo, mostramos En el 
medio de Noruega, la historia 
de Jorge Martí, una estrella de 
rock en España que vive con su 
esposa donde no lo conocen y 
allá trabaja de enfermero. As-
piramos al evento totémico de 
película, concierto y diálogo. 
Debemos compartir las pelícu-
las que vemos como experien-
cia. Abogo utópicamente por 
crear pequeños espacios de 
libertad. Es difícil encontrarlos, 
pero es posible conseguirlos. 
En esta edición, la novena, al 
Centro Integrado de Formación 
Profesional (CIFP) César Manri-
que fuimos con los hermanos 
Teodoro y Santiago Ríos a cele-
brar el aniversario 25 de Mambí 
y a hacer un cruce entre Es-
paña y Cuba. Se trata de tender 
puentes, mientras hay gente 
dedicada a destruirlos. La cul-
tura sirve para tender puentes, 
para escuchar al otro e ir a con-
tracorriente en una sociedad 
cada vez más individualizada.

—Para nuestro evento elige 
hablar de la sección DocuRock 
Educa, ¿por qué?

—El Almacén de la Imagen era 
un festival que no conocía. Me 
ha sorprendido gratamente. 

Los cortometrajes proyecta-
dos en el CIFP César Manrique 
son muy buenos, abordan te-
máticas arriesgadas. Nunca he 
estado en Cuba, pero conozco 
muchos cubanos. Vista desde 
España, la realidad allá es de 
una vida más dura. A ustedes 
todo les cuesta más y por eso 
valoro que aboguen por el cine 
como espejo para mejorar la 
sociedad o crear un refugio. 

“En ese sentido, la sección 
DocuRock Educa es una espe-
cie de cajón de sastre, donde 
proyectamos todo tipo de cine 
por la cultura inclusiva, sin un 
lenguaje cosmético. El cine y la 
música son una excusa para ver-
balizar problemas en la sociedad 
de los que no se habla suficien-
temente como estar en la cárcel, 
tener autismo, ser sordo”.

Benjamín menciona el do-
cumental La Singla, sobre una 
bailaora gitana sorda. Por eso 
implicó a la asociación Romi 
Camela Nakerar, que significa 
“la mujer gitana quiere hablar”, 
y a la Federación de Asocia-
ciones de Personas Sordas de 
Canarias (Fasican): “En España 
hay un millón de sordos. La 
película es una excusa para vi-
sibilizar esas comunidades. La 
cultura debe ser inclusiva y lle-
gar a todo tipo de público”.

—Llama la atención lo ex-
tenso del festival, ¿cómo ges-
tiona eso?

—No sé a nivel nacional, pero 
a nivel canario, sí es el festi-
val más largo. Dura tres me-
ses, cuando lo normal es una 
semana. ¿Qué pasa? Como es-
pectador he ido a un montón 
de festivales que duran una se-
mana, proyectan 100 películas. 
Nadie va a ver 100 películas. 
Entonces, lo que hay que hacer 
es diseminar las actividades. 
Nosotros hacemos 50 activida-

des en tres meses. Puede pa-
recer mucho tiempo, pero son 
50 actividades en ocho islas, en 
22 municipios y todo está pen-
sado con un año de antelación 
y para los sitios adecuados. En 
Lanzarote pondremos Los Co-
rujos porque son una familia de 
pescadores de allá, por tanto, 
estimulamos un vínculo emo-
cional con esa isla. Del Hierro es 
Aïda Ballmann, una actriz que 
dirigió Camino de Tierra en Se-
negal, habla sobre la historia de 
su familia, la interacción cultural. 
En el caso del tinerfeño Frank 
Casanova, varios cortos de terror 
han sido nominados a los Goya 
y aprovechamos para conectarlo 
con los pibes y adolescentes que 
gustan del cine de terror.

Todavía no comprendo la 
manera de sumar institucio-
nes y sostener el ambiente del 
DocuRock, con la colaboración 
del Gobierno de Canarias, el 
Cabildo de Tenerife, el Ayun-
tamiento de La Laguna y el 
Ayuntamiento de Santa Cruz. 
Sacar adelante los cuatro días 
del Almacén cuesta sobresal-
tos todos los años. “A mí no me 
regala el dinero nadie”, aclara 
Benjamín: “Aplico a concursos 
públicos. No soy familia de na-
die poderoso, pues aquí todo 
funciona por apellidos. Vengo 
de los Reyes de Fuerteventura, 
de cabreros y agricultores en el 
siglo XIX. Me lo he tenido que 
currar solo, por méritos pro-
pios; y luego, gracias a gente 
que te ayuda, gente que he ido 
conociendo como los hermanos 
Ríos y José Víctor Fuentes, de La 
Palma. Al final, con pequeñas 
ayudas consigues tu objetivo”.

—¿Qué lo hizo desplazarse de 
periodista a gestor cultural?

—Estudié periodismo y pen-
saba que sería periodista toda 
la vida, pero la sociedad cam-
bia. Ahora va más al espectá-
culo y yo no me siento cómodo 
ahí. No ha sido fácil asimilar 
este proceso, pero me adapto 
a los nuevos tiempos. Me de-
dico a la gestión cultural y a la 

investigación histórica. No me 
interesa ser famoso, pero sí 
quiero se valore lo que hago. 
Necesito sentir el feedback. 
Será mi utopía, pero necesito 
conectar con otras personas 
y aportar un grano de arena 
por una sociedad menos 
deshumanizada.

—En esa búsqueda del pú-
blico se supera en lo personal, 
¿lo reconoce así?

—Los festivales de cine son una 
realidad paralela. En mi vida coti-
diana y privada, soy introvertido 
y hablo con poca gente; pero en 
los festivales me pasa como a 
un niño en Disneylandia. Busco 
las conexiones, el complemento. 
Salgo al encuentro del público 
con un poco de ensayo y de error. 
He ido a sitios donde acude una 
persona. Ahí no vuelvo. Sin em-
bargo, la mañana con los her-
manos Ríos hubo 150 alumnos, 
un diálogo entre generaciones 
del siglo XX y del XXI y funcionó, 
lo sé además por el aplauso 
prolongado.

—También practica el sende-
rismo, ¿le da su isla la mayor 
oportunidad de su vida?

—La pregunta no es fácil de 
contestar. Nací en Tenerife, 
pero sentía que no pertenecía 
a esta isla, que debía haber na-
cido en otro sitio, en París, en 
Nueva York... Soy de Santa Cruz. 
Con 20 años era un soberbio, ya 
voy para 49. En el 2011 me dio 
una crisis personal: perdí el 
trabajo, perdí la pareja, se mu-
rió el perro. Entonces empecé a 
caminar toda la isla, a conver-
sar con la gente de los pueblos, 
a ir a los archivos. Tenerife me 
parecía un lugar pequeño con 
poca historia hasta que descu-
brí otra isla y surgió un vínculo 
verdadero. Cada uno debe sen-
tirse orgulloso del lugar donde 
ha nacido, sin complejo de su-
perioridad ni de inferioridad; 
por eso ahora escribo libros 
de historias de Tenerife. Tene-
mos el derecho a contar nues-
tra propia historia y que sea 
escuchada.

Puente de Tenerife
a Camagüey
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Este año, el programa teórico de El Almacén de la Imagen abrió con el in-
tercambio en línea con Benjamín y la profesora Mercedes Sánchez, ambos 
conectados desde el CIFP César Manrique, y los participantes del evento 
desde El Circuito, antiguo Cine Encanto y actual sede de SC Producciones.



Deportes 728 de octubre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

ESCOLARES A 
CENTROCARIBEÑOS 

Dos camagüeyanos integran la 
nutrida delegación cubana que 
asistirá a los VI Juegos Deporti-
vos Escolares Centroamericanos 
y del Caribe que acogerá Cara-
cas, capital de Venezuela, del 
23 al 29 de noviembre próximo. 
El ajedrecista Felipe Herrera Be-
nítez y el corredor Gian Carlos 
Baxter Duvergel intentarán subir 
al podio en la primera cita mul-
tidisciplinaria regional de sus 
carreras. Ambos jóvenes llevan 
como cartas de presentación sus 
respectivas coronas en los pasa-
dos Juegos Nacionales Escolares.

NATACIÓN ARTÍSTICA 
CAMAGÜEYANA INCLUYE 
VARONES

Este curso, la matrícula de la 
natación artística en Camagüey 
incluyó por primera vez en su 
historia practicantes masculinos. 
Un cuarteto de varones fueron 
captados para el llamado nado 
sincronizado con sede en la es-
cuelita de deportes acuáticos 
“Victoria de Girón”, de esta ciu-
dad. Los jovencitos ya entrenan 
para incorporar rápidamente los 
elementos técnicos de la com-
pleja disciplina para integrarse a 
las rutinas mixtas y mantener el 
dominio de las selecciones agra-
montinas en Juegos Escolares.

En la 
Esquina

Por muy conservadores que fueron los pronósticos 
que hicimos previamente en esta página, la ac-
tuación de Cuba en el inicio de los Juegos Pana-

mericanos de Santiago de Chile 2023 ha quedado por 
debajo. Ni siquiera el llamado buque insignia de nues-
tro movimiento deportivo, el boxeo, estuvo a la altura 
de sus expectativas, llevando hasta la final a solo tres 
púgiles, entre ellos el bicampeón olímpico y abande-
rado, el camagüeyano Julio César La Cruz. 

Al amanecer de este viernes nuestra comitiva se en-
contraba en el octavo escaño del medallero por paí-
ses, con solo tres medallas de oro, cuatro de plata y 
seis de bronce. La distancia respecto a Estados Unidos, 
México y Canadá, ocupantes de los primeros puestos, 
resulta insuperable; también nos aventajan en canti-
dad de coronas Brasil (14), Colombia (6), Chile (5) y Re-
pública Dominicana (4). 

Los premios dorados del legendario pistolero Leu-
ris Pupo, el pesista Arley Calderón y los remeros del 
bote de ocho significaron el consuelo en estos pri-
meros días. La cosecha de 13 metales está por debajo 
de lo proyectado por los especialistas del Inder, pues 
disciplinas como la natación, los saltos ornamentales, 
el taekwondo, el levantamiento de pesas, o el béisbol 
terminaron debiendo. La tristeza de la afición ante 
las continuas derrotas en deportes colectivos como 
el voleibol y el baloncesto completan el lamentable 
panorama. 

Por Camagüey, sin embargo, sobresalió el remero cu-
biteño Leduar Suárez, quien superó las proyecciones 
al colgarse tres medallas. El espigado jovencito co-
menzó con un inesperado título en la competencia de 
ocho remos con timonel masculino, en la que entraron 

en 5:37.89 minutos, por delante de los favoritos botes 
de Uruguay y Chile. 

En el evento de cuatro remos los anfitriones tomaron 
venganza y relegaron a Leduar y sus compañeros a la 
segunda plaza, definida por la tecnología, porque la 
diferencia de entrada a la meta de ambas embarca-
ciones fue de solo 50 décimas de segundo. Como si 
fuera poco, Suárez sumó la potencia de sus brazos en 
el bronce conseguido por el bote de ocho remos mix-
tos con timonel, carrera que cerró su excelente actua-
ción en el complejo Laguna Grande de San Pedro de la 
Paz. Sin dudas, ya se proyecta como nuestro atleta más 
destacado en esta cita regional. 

En representación de Camagüey también concluye-
ron su participación la voleibolista cubiteña Ivy May 
Vila, líder de un desilusionante equipo femenino. La 
Federación de este deporte debería explicar por qué 
se asistió a este torneo con jugadoras menores de 

20 años con escasa experiencia internacional. Y si de 
golpes duros se trata, lo del béisbol ya es demasiado 
para los corazones de sus seguidores. Aunque el san-
tacruceño José Ramón Rodríguez y el cespedeño Luis 
González no lucieron tan mal como sus compañeros, 
no escapan a las críticas por las lamentables derro-
tas ante Venezuela, Brasil y República Dominicana que 
nos relegaron al sexto puesto. 

Si bien no lograron subir al podio, los performances 
de Anisley García y Luis Gustavo Cañabate en los sal-
tos ornamentales dejaron una grata impresión. Ambos 
consiguieron clasificar a las finales de sus principales 
eventos, realmente extraordinario en el caso de Caña-
bate, quien lo consiguió a menos de un año del acci-
dente que casi le cobra la vida y en una modalidad 
para la que solo entrenó par de meses. 

Esperemos que la segunda semana de competencias 
traiga otra suerte para satisfacción de atletas, entre-
nadores y aficionados, pues los reveses de la primera 
tienen de mal humor a la mayoría de los cubanos, que 
solemos tomar el deporte como reflejo del país. La en-
trada en acción de las luchas, el judo o el atletismo 
pudieran cambiar el panorama.  

La Dirección de Deportes en Ca-
magüey anunció esta semana el 
nombramiento de Rodolfo Ramí-

rez Basulto como nuevo comisionado 
provincial de béisbol, quien sustituye a 
Duniesky Pacheco, liberado del cargo a 
solicitud personal. 

Como atleta, Ramírez Basulto integró 
un equipo nacional de cadetes y luego 
se destacó como entrenador de base. 
Trabajó por más de diez años en el ente 
que ahora dirigirá, por lo que conoce a la 
perfección su funcionamiento y entiende 
los grandes retos que tiene por delante:

“Son tiempos muy difíciles para desa-
rrollar nuestro deporte, pero trataremos 
de trazar estrategias para devolver a 
Camagüey a posiciones cimeras en to-
das las categorías”, fueron sus primeras 
palabras a la prensa especializada. Se-
gún explicó, la escasez de implementos 
impide actualmente la práctica masiva 
de la disciplina, algo que intentarán su-
plir con más entrega de entrenadores y 
activistas. 

“Nuestra pelota necesita el esfuerzo de 
mucha gente que la ama y que hoy está 
lejos de los terrenos por diferentes mo-
tivos. Hay que despertar el movimiento 
en plazas tradicionales y perfeccionar 
los sistemas de competencias en todos 
los niveles de organización”, agregó.

La estructura de la Comisión también 
recibió el refuerzo del otrora jugador y 
manager de los Toros de la Llanura, Or-
lando González, quien fungirá como jefe 
de la comisión técnica. Además, se man-
tiene el campeón olímpico Luis Ulacia al 

frente del béisbol femenino y el softbol. 
Falta por sumar a otro integrante para 
que se encargue del desarrollo de las ca-
tegorías inferiores, asignación prevista 
para los próximos días. 

El primer desafío resultará la realiza-
ción de la venidera Serie Provincial de 
Béisbol, cuyo inicio anunciaron para el 
próximo 11 de noviembre. El certamen 
está estructurado en dos zonas en las 
que se agrupan los 13 municipios y un 
conjunto de la Academia. El grupo A, 
llamado “el de la muerte”, lo integran 
las novenas de Carlos Manuel de Cés-
pedes, Florida, Minas, Esmeralda, Sierra 
de Cubitas, Nuevitas y la citada Acade-
mia; mientras que en el B aparecen Ca-
magüey, Sibanicú, Guáimaro, Vertientes, 
Najasa, Jimaguayú y Santa Cruz del Sur. 

La etapa regular transcurrirá hasta 
el 25 de noviembre, en la que cada es-
cuadra disputará 12 encuentros. Se ce-
lebrarán doble juegos a siete entradas 
en las jornadas de martes, jueves y sá-
bado. Los dos primeros de cada zona 
se enfrentarán en semifinales cruza-
das de tres juegos a ganar dos, y los 
ganadores discutirán la corona cama-
güeyana a partir del día 9 de diciem-
bre. Lograr que este torneo se efectúe 
con la calidad requerida y que tribute 
nuevos jugadores a la preselección de 
los Toros para la 63 Serie Nacional es 
el punto de partida de la nueva direc-
ción del béisbol en el territorio, que 
también aspira a que la divulgación 
del espectáculo lleve más público a 
los estadios.

Remo a contracorriente en

Nuevo comisionado anuncia
Serie Provincial de Béisbol
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Pueblo viejo

Camagüey, sábado 28 de octubre de 2023

Página mensual del periódico Adelante

Diseño y realización: Yanetsy León González, Yonney Martín Morejón y Alejandro Bonet Piñón. Corrección: Carmen Martín Cruz. Fotos : Cortesía de Vladimir García. 
Imagen: Tomada de Internet

Crónicas raras

Por Adolfo Silva Silva

Al lector

Vicente de Vilardell orde-
nó hacer el alto a la par-
tida de rastreadores y a 

Francisco Méndez que con tres 
hombres explorara la cueva vi-
sible en una lomita casi pelada 
y rodeada por chaparrales.

—Eso es cosa de indios, se 
lo aseguro, de indios, que yo 
he visto cosas parecidas allá 
por unas lomas cerca de Sancti 
Spíritus, le dijo tras regresar a 
Vilardell.

—¡Qué indios ni qué de-
monios, Méndez, coño, estás 
viendo visiones!

—Venga, que lo verá como lo 
vi yo.

—Nos vamos, ordenó Vilardell, 
y todos partieron hacia la oque-
dad, situada a media altura de 
la colina, con un salón con un 
hueco solo para dar cabida a un 
hombre al mismo tiempo. Co-
nectaba con una galería rema-
tada por una boca parcialmente 
cubierta por la vegetación.

—Méndez, yo no sé si esto es 
de indios, pero son unos pin-

tarrajos que no hace la gente 
como nosotros, exclamó Vilar-
dell, y recorrió la mirada por 
las pinturas, unas rojas y otras 
negras.

En la pared de la derecha, 
varias figuras humanas, como 
un hombre con una cruz en lo 
alto del casco y montado en un 
caballo con infinidad de patas, 
y una mujer con una cruz en el 
pecho y acompañada por un 
niño.

En la de la izquierda, lo que 
parecía ser una lechuza, una ju-
tía y un majá, y raspados en la 
roca, una imagen humana con 
una diadema y ojos rasgados 
tipo granos de café.

Dos vasijas de barro orna-
mentadas con cenefas incisas y 
un hacha de piedra, estaban en 
el suelo, pero  no habían sido 
vistas por los exploradores 
iniciales.

—Parece que sí, Méndez, que 
esto es cosa de indios, quién 
sabe si de los indios cimarro-
nes que andan por esta zona, 

sí, aquellos que robaron unas 
armas y se alzaron. Vamos a 
seguir rastreando por si son los 
que buscamos, y si no, también 
los cogemos.

El jefe mandó a continuar la 
marcha y todos llevaban las 
armas en una mano, la otra 
en la rienda de los caballos, y 
la mirada escrutadora hacia 
adelante y a los lados, sobre 
la tierra rojiza de la Sierra de 
Cubitas, unas veces limpia de 
obstáculos, y otras con rocas 
dispersas entre las cuales crece 
la vegetación.

El sol estaba cayendo y se de-
tuvieron para acampar frente a 
una ceiba contigua a un arroyo.

Vilardell organizó los turnos de 
guardia y desensillaron a los ca-
ballos para que comieran yerba.

Pancho Algaraz cocinó un 
caldo con tasajo y plátanos 
cargados, al igual que otros ali-
mentos y los objetos de cocina, 
en dos caballos atados a la ye-
gua de Benito Águila, el hombre 
de la partida con el sombrero 

de alas más grandes y una pre-
matura barba blanca.

Al amanecer, un aire denso, 
lento y color lechoso lo invadía 
todo y apenas la visibilidad al-
canzaba una vara.

—Méndez, ¿y esto ahora qué 
carajo es? 

—Lo que ve, la niebla, la nie-
bla, Vilardell, y eso es de mal 
augurio.

—¡Déjese de profecías sinies-
tras, déjese de temores, que los 
vamos a coger!

Disipada la niebla, con la 
salida del sol reanudaron la 
cabalgata y divisaron una casu-
cha con una chiva atada cerca 

de la puerta y una cotorra so-
bre un palo colgado en el pe-
queño portal, cerca de matas 
de plátano, de guayaba y de 
naranja, ante un bosquecito 
de árboles de maderas pre-
ciosas, entre estos, ácanas y 
caguairanes. 

Se acercaron con sigilo y los 
recibió un viejo desdentado, 
con físico cadavérico y calvo.

—¿Ha visto indios por aquí?, 
preguntó el jefe.

(Tomado del libro inédito de ficción 
De lo que fue y pudo ser en Santa 
María del Puerto del Príncipe. Conti-
nuará en La Hendija de noviembre). 

Rancheadores de indios 
cimarrones (I)

El Teide
No me había planteado la ruta de 

los volcanes hasta que llegué a 
Tenerife y un camagüeyano me es-

peraba con el “sí o sí, nos vamos para 
el Teide”.

Este parque nacional ofrece vistas im-
presionantes, desde tupidos bosques 
de pino canario a inmensos paisajes de 
rocas con poca vegetación.

En la primera parte no vimos el mar 
debido a la calima, el fenómeno meteo-
rológico que afecta la isla. Esa polva-
reda del desierto del Sahara lo encubre 
todo.

Tampoco los bosques eran lindos. 
Hace unos meses ardieron por un incen-
dio. Están los troncos negros, en cambio 
siguen erguidos. Eso habla de la forta-
leza. Pronto, el pino canario retoña.

Por desgracia, el viento y las altas 
temperaturas han reactivado el fuego. 
En el Diario de Avisos leí de una casa 

quemada en Santa Úrsula y que 3 200 
personas seguían evacuadas.

Por nuestra ruta no estaba cerrado 
el ascenso al Teide y como para reafir-
mar que la suerte nos acompañaba, ese 
día reabría el teleférico. Nuestras vidas 
penderían de un hilo hasta la estación  
situada a 3 555 metros de altura.

A la cima de Cuba he subido dos 
veces. El Pico Real del Turquino está 
a 1 974 metros sobre el nivel del mar. 
Con ese antecedente llegar a la cima de 
España sería “hakuna matata”, pensé.

Queríamos tocar lo más alto, es decir, 
el pico del Teide, localizado a 3 718 me-
tros de altitud, pero ese privilegio re-
quiere solicitar permiso con tres meses 
de antelación. Hasta donde llegamos 
estábamos a un kíkiri de distancia. 

Desandamos dos senderos. El primero 
conduce a un mirador desde el cual ves 
la ciudad y el mar en un cuadro pre-

cioso, según me cuentan, porque yo casi 
no vi nada por culpa de la calima. 

En dirección contraria fuimos para 
el mirador al viejo volcán, con un crá-
ter enorme. Delante de esa majestuo-
sidad te sientes insignificante, frágil y 
perecedera.

Arriba zumban los oídos y te fatigas 
porque no dispones de la cantidad de 
oxígeno que estás acostumbrada a res-
pirar. Sentíamos frío, las manos y los 
pies nos sudaban. Tocamos rocas ca-
lientes y, sin que cundiera el pánico, vi-
mos salir humo de algún que otro sitio; 
por tanto, el Teide es un volcán que se 
hace el dormido.

Abajo nos despidieron con un re-
cuerdo: la foto impresa que te hacen al 
entrar, enmarcada con un certificado de 
la visita, y eso sabe a medalla olímpica.

¡Ah!, otro motivo de asombro. En la 
salida de la estación está expuesta una 
reproducción de momia guanche. Los 
guanches fueron los aborígenes de Te-
nerife, un isla tan conquistada como la 
nuestra. 

Varias momias han sido encontradas 
en el parque nacional del Teide. Los 
guanches secaban al sol los cuerpos de 
sus muertos. Los trataban con manteca 
y plantas aromáticas, los envolvían en 
capas de pieles y los depositaban en 
cuevas naturales.

Decimos adiós todavía con los zumbi-
dos y los mareos, por aquella carretera 
zigzagueante. Nos vamos con el deseo 
de que reverdezcan los pinos y, por su-
puesto, volver sin calima y con nieve, 
aunque en cualquier estación será inol-
vidable la experiencia del Teide.

Cristóbal Colón llegó a Cuba el 28 de 
octubre de 1492. Ahí empieza una his-
toria de encubrimientos. La Hendija 
enfoca a los aborígenes y la conquista 
castellana. Los primeros habitantes nos 
legaron la capacidad de resistencia. 
Imaginamos su vida al mirar el paisaje 
habitado porque están en nuestros ge-
nes. Vindiquemos su memoria.

Por  Yanetsy León González


